

---

# NOTAS Y COMENTARIOS

---

## La Sociedad Rural Cusqueña en la Perspectiva Histórica

Magnus Mörner

**E**L PROPOSITO DE estas notas es de esbozar el estado de un proyecto de investigación sobre “La Evolución de las Estructuras Agrarias del Cusco desde Fines del Período Colonial hasta 1969”, iniciado a mediados de 1977, un año y medio más tarde. El proyecto es el fruto de una colaboración entre el Instituto de Estudios Peruanos, de Lima, y el de Estudios Latinoamericanos de la Universidad de Estocolmo, Suecia. Ha sido financiado hasta ahora por la Fundación sueca de SAREC. Se calcula que podrá ser llevado a su término hacia mediados de la década de 1980.

El proyecto tiene por fin proporcionar una base empírica sólida para el estudio y análisis de una sociedad rural andina del tipo denominado “tradicional”, con atención especial a los factores de cambio y de resistencia estructurales dentro del marco

diacrónico de “larga duración”. Mediante el análisis de las fuerzas operantes en esta perspectiva, el proyecto será de relevancia obvia incluso para el estudio de la transformación agraria que se ha realizado después de 1969.

En la medida que lo permitan las fuentes, se trata, en primer lugar, de un enfoque **cuantitativo**. La cuantificación constituye la espina dorsal de la historia económica y social de nuestros tiempos. Aunque, claro está, no se debe exagerar el alcance de este enfoque ni la precisión de los datos proporcionados por nuestras fuentes históricas, la cuantificación simplemente se impone como medida de aproximación al pasado, para probar hipótesis y para sugerir interrogantes y aspectos nuevos. Nuestra investigación está efectuándose en cuatro niveles distintos: a) el nivel **regional** el cual también incluye los

mercados principales para los cusqueños, es decir, Arequipa con sus vinculaciones con el mercado internacional, por un lado, el Alto Perú/Bolivia, por el otro. b) el nivel **provincial**, es decir una zona que comprende Calca, Urubamba, Anta, el Norte de Paruro y los distritos de Oropesa/Lucre de Quispicanchi. c) el nivel **distrital**, es decir dos o tres distritos por elegirse pero ubicados dentro de la zona ya referida. d) el nivel de las **unidades de producción** (haciendas, comunidades etc.).

El proyecto fue originalmente concebido por nosotros dentro de un marco comparativo general, hace ya 10 años. Nos habíamos dado cuenta del notable paralelismo entre las diversas formas de **colonato** andino y varias modalidades de sistemas de arrendamiento, trabajo rural compensado con el usufructo de parcelas en el Norte, Centro y Este de Europa durante los siglos XVIII - XX. ¿En qué medida se trataría de factores causales comunes no obstante la enorme distancia en el espacio? <sup>1</sup>. A fin de acercarnos a esta problemática, se impondría, en primer lugar, una investigación histórica sobre alguna zona determinada en los países andinos en donde había florecido, hasta tiempos recientes,

alguna forma del colonato. De esta manera, un viaje nuestro al Perú en 1971 llevó a la selección del Cusco para el propósito. Hicimos un inventario de las fuentes más importantes al respecto en el Perú.<sup>2</sup> Luego, en 1973, pudimos recopilar cierta documentación en el Archivo General de Indias, de Sevilla, y otros repertorios españoles. Una vez determinada la región, con sus depósitos de documentación histórica bastante abundantes en términos relativos, resultó necesario enfocar el estudio de una manera amplia, con la ayuda de todo un equipo durante varios años. Consecuentemente, se trataría de un proyecto bastante costoso. Por esta razón y debido asimismo a otras circunstancias, tardaría hasta 1977 la iniciación del proyecto en cuestión. Las actividades durante los dos primeros años fueron aseguradas gracias a la asignación de fondos (220.000 coronas suecas) por parte de la Fundación de SAREC, la cual recibirá, a comienzos de 1979, otra aplicación relativa a un tercer año laboral del proyecto.

Nosotros hemos visitado el Perú dos veces desde el inicio del proyecto, pero sólo por un total de tres meses. Otro miembro sueco del ejecutivo, el Dr. Weine Karlsson, geógrafo cultu-

ral y Director del Instituto de Estudios Latinoamericanos de Estocolmo, hizo una visita bastante breve a ese país en 1977. Bajo estas circunstancias, el Dr. Heraclio Bonilla, del Instituto de Estudios Peruanos y, a la vez, catedrático de Historia de la Universidad Católica de Lima, ha sido quien sobre todo, como miembro del ejecutivo, ha ejercido la supervisión del trabajo durante la elaboración del proyecto. En octubre de 1977, dos estudiantes graduados de Bonilla, Sra. Lía del Río de Calmet del Solar, y Srta. Pilar Ortiz de Zevallos, empezaron el trabajo de recopilación en el Archivo General de la Nación, de Lima. Poco después, otros dos asistentes iniciaron una labor parecida en el Archivo Departamental del Cusco, el Sr. Francisco Martínez Díaz, Primer Archivero de dicha institución, y la Srta. Elizabeth Kuon Arce. También llegó al Perú, en octubre de 1978, un joven historiador sueco, Roland Anrup, a fin de participar en las tareas del proyecto. Un joven investigador cusqueño, David Vicente de Rojas Silva, ha sido contratado para realizar una tarea limitada, es decir un estudio de los mayorazgos de la región desde los años 1780 hasta su disolución (1829).

Existe también una división

de trabajo entre los demás miembros del proyecto. Por mi parte, me ocupó sobre todo de los aspectos de la demografía rural, organización social y producción. La comercialización y los movimientos de precios pertenecen, en primer lugar, al dominio de Heraclio Bonilla. Weine Karlsson se concentra en los problemas del medio ambiente e interdisciplinarios. La tarea de Roland Anrup es de realizar investigación en el nivel de las unidades de producción. Hasta ahora, los asistentes han efectuado su trabajo de acuerdo con instrucciones detalladas. Se ha tratado de la recopilación de datos cuantificables para un futuro procesamiento electrónico. Por añadidura, deberán realizar en lo venidero, incluso estudios de investigación independientes dentro del marco del proyecto.

Durante nuestra estadía en Lima y en el Cusco en 1977 hemos revisado un centenar de legajos o tomos de archivo antes de elaborar semejantes instrucciones para su recopilación. Las instrucciones y los formularios por usar correspondían a libros de códigos para el procesamiento por la ordenadora, elaborados ya con anticipación. La mayoría del centenar de fuentes elegidas eran **Libros de contribuciones**, conservados, sobre to-

do, en el Archivo General de la Nación, pero también en el Archivo Departamental cusqueño<sup>3</sup>. Comprenden el período desde los años 1820 hasta 1850, con unos pocos para los años 1880. En el espacio, se trataba de las provincias comprendidas en la Zona B. Mientras que la información sobre los contribuyentes indígenas ha sido recopilada en el nivel de ayllus y haciendas, los datos sobre los contribuyentes no-indígenas se ha recopilado en el nivel de jefes de familia. Otra serie recopilada, salvo un sólo tomo, preservada en el Archivo Departamental del Cusco, con los **Libros de alcabala de enajenaciones de fincas**. Comprenden el total de la región cusqueña y, con sólo unos pocos vacíos, todo el período de 1825-1869. Hacia mediados de 1978, el equipo del Cusco había terminado la recopilación de todo el material que les había sido asignado; por su parte, el equipo limeño calculaba concluir su tarea para fines del año. En el Cusco, los dos colaboradores han continuado su labor, sobre todo, recopilando el material relativo a la Zona B en los Registros de Inmuebles del Palacio de Justicia.

Por razones prácticas, el procesamiento electrónico se inicia-

rará en la Universidad de Pittsburgh, EE.UU. en donde, durante el primer semestre de cada año, ocupamos una Cátedra de Historia. Se dispone allí de todas las facilidades necesarias. Ya a comienzos de 1978, hemos realizado la codificación de todos los datos contenidos en la Matrícula de Contribuyentes de la región en 1897 (aprox. 2000 entradas), la cual también acaba de ser procesada, con la ayuda principal, de nuestro colaborador George Calafut, estudiante graduado de historia de dicha Universidad. Queda por ser codificada y procesada la **matrícula de Contribuyentes de 1918**, igualmente impresa, pero difícil de ubicar. Por abarcar el intervalo entre estas dos fuentes un período de cambios importantes, el análisis comparativo de sus datos cuantitativos será, sin duda, de interés considerable. También se encuentra codificada y lista para el procesamiento la serie ya mencionada de Libros de alcabalas de enajenaciones de fincas, con un total de más de 1100 entradas. Es un material precioso que, sin duda, arrojará mucha luz, por ejemplo, sobre la evolución de los precios de tierra en el tiempo y en el espacio y sobre la distribución de las haciendas y otras propiedades sujetas a comercialización más intensa.

Como se sabe, sólo las Declaraciones Juradas de 1969 proporcionarían un material más o menos completo sobre los sistemas de tenencia de la tierra y de trabajo rural en el Perú. Gracias a la generosa colaboración del Ministerio de Agricultura, hemos podido conseguir gran parte de este material para nuestra región y estamos esperando diez que aún nos falta. Del Ministerio hemos conseguido asimismo dos series de mapas muy detallados (1:25.000 y 1:10.000 respectivamente) sobre el Valle de Vilcanota. También se ha asegurado todo el material relevante de las producciones cartográficas del Instituto Geográfico Militar. Obviamente, la dimensión cartográfica no deja de ser de importancia primordial para cualquier investigación de la historia rural y más aún en el caso de terrenos tan accidentados como los andinos y cusqueños.

Con respecto a las comunidades, el anterior Instituto de Asuntos Indígenas había reunido un número de expedientes interesantes. Ha sido consultado su paradero en el Ministerio de Trabajo. En el nivel regional, documentación al respecto y sobre otros aspectos agrarios había sido conservado o reunido por el SINAMOS. Acaba de ser tras-

ladada a la Zona Agraria XI en donde se espera poder estudiarla.

A mediados de los años 1970, la ONERN inició el inventario de los recursos naturales, en especial, los suelos, en la región del Cusco. Desafortunadamente, por razones económicas, tuvo que ser suspendida esta empresa, de relevancia obvia incluso para nuestro proyecto, en 1975. No se sabe cómo podrá ser llenada esta laguna. Existen, sin embargo, estudios en curso sobre la irrigación que también tocan la cuestión de los suelos, por parte de investigadores afiliados a la Dirección General de Aguas. Como se sabe, los censos nacionales de población, vivienda y agricultura más recientes fueron efectuados en 1961 y 1972, respectivamente. En cuanto al último mencionado, se realizó en el medio de la Reforma Agraria, y por ende, refleja en cierta medida, los cambios ya efectuados. Por lo tanto, no se presta muy bien para los fines de nuestro proyecto que se detiene en 1969. Hacemos, por lo tanto, todo lo posible para conseguir una documentación completa con respecto al censo de 1961, por parte del Instituto Nacional de Estadística.

La reorganización del Archivo Departamental del Cusco a mediados del año 1970 ha sido de valor inestimable para nuestro proyecto. Desde 1977, el Archivo apenas recibió nuevos fondos, pero sí ha sido inventariada y catalogada una cantidad impresionante de la documentación existente. Han surgido, de esta manera, documentos nuevos procedentes de la administración fiscal virreinal sobre tenencia de la tierra, producción agraria y demografía de los fines de la Colonia. El Archivo, entre otras, posee largas series de documentación judicial desde el período colonial en adelante. Se ha podido verificar que incluso la Corte Superior de Justicia del Cusco posee fondos muy extensos de esta naturaleza, no exclusivamente referente al siglo XX, pero, por falta de fondos, esta documentación se encuentra en un estado lamentable y apenas se presta aún para los fines de investigación. En 1978 hemos visitado también el Archivo Arzobispal cusqueño, recién trasladado del Seminario de San Antonio Abad a locales desafortunadamente estrechos en el Palacio Arzobispal. Ya disponemos de un catálogo de estos fondos copiados en otra visita en 1971. Empero, los fondos históricos de varios archivos parroquiales

también han sido integrados en el Archivo en tiempos recientes. Otros se conservan todavía en los sitios de las parroquias. Aparte del Archivo Arzobispal, existen como se sabe otros acopios de documentación histórica importantes en los diversos Conventos religiosos de la ciudad del Cusco. Todos o casi todos han sido consultados, años atrás, por el historiador de arte argentino Arq. Ramón Gutiérrez, quien nos ha informado sobre el tipo de documentación allí existente y la medida en que podría completar nuestra investigación.

En 1977, el Archivo del Fuego Agrario, de Lima, hizo esfuerzos sistemáticos de ubicar, asegurar y trasladar a Lima una documentación inédita existente, en posesión particular, de interés para estudios agrarios, desde la región del Cusco. Empero, el único fondo de importancia efectivamente trasladado a Lima ha sido el de la Fábrica de Tejidos de Lucre, y además, alguna documentación sobre plantaciones de La Convención (Huyro).<sup>4</sup> Más recientemente, la transferencia de documentación histórica desde un Departamento como el cusqueño hasta la Costa ha sido legalmente vedada. Para nuestro proyecto, es de mayor interés poder estu-

diar y en cierto modo si es posible fotografiar la documentación que se encuentra en posesión particular, sea que los propietarios fueran los antiguos terratenientes, sea que se trate de cooperativas establecidas en las antiguas haciendas. El Sr. Anrup es quien utilizaría en primer lugar semejante documentación y ya ha podido contar con gran comprensión y generosidad por parte de buen número de cusqueños que poseen documentación de interés. Empero, no se podrá esperar que la documentación escrita nos proporcione más que una fracción de la base empírica para conocer las costumbres reguladoras del trabajo y de la producción en las haciendas "tradicionales" y comunidades cusqueñas. Por lo tanto, Anrup también ha iniciado una serie de entrevistas con personas representativas, a fin de extraer una Historia Oral que complemente la documentación escrita.

En la capital, se logró, hace poco, acceso a un depósito de documentación muy importante, o sean, los archivos del Congreso Nacional que comprenden los informes y actas de los diversos comités parlamentarios desde los años 1820 en adelante. El inventario de las fuentes de interés cusqueños en

este depósito casi sin tocar aún por la investigación histórica, será efectuado por la Sra. del Río de Calmet. Estamos pendientes de la decisión de las autoridades respectivas en cuanto al acceso a los archivos históricos del Ministerio del Interior. Es aquí donde se conservan los originales de los informes de los Prefectos y Sub-prefectos peruanos, en todo caso desde 1900 en adelante. En unos pocos casos, no más, se han publicado semejantes informes. Algunas versiones escritas a mano se conservan, como se sabe, en la Sección de Manuscritos de la Biblioteca Nacional. Sería de inestimable valor poder consultar el mayor número posible de estos informes los cuales contienen datos a veces detallados sobre las condiciones económicas y sociales en la jurisdicción respectiva.

Como se ve, no faltará trabajo para otro año o años, a fin de recopilar documentación esencial para el proyecto. Además, de los fondos ya referidos, será también necesario revisar, al menos en parte, el rico fondo de protocolos notariales existentes en el Archivo Departamental y, para el siglo XX, aún en las notarías respectivas. Sobre todo, se impondrá esta tarea para el período anterior y pos-

terior respectivamente al de 1825-1869 para el cual ya disponemos de la serie de Libros de alcabala de enajenaciones de fincas. También será necesario la revisión de vastísimos fondos de documentación sobre las actividades comerciales de productos agrícolas, por ejemplo por medio del Ferrocarril del Sur, tarea reservada a la reconocida capacidad del Dr. Bonilla.

Al hacer nuestra selección del Cusco en 1971, esta región, no obstante su trascendental importancia histórica, no había recibido sino una atención muy escasa por parte de los estudiosos científicos del presente y del pasado. Esta situación se ha cambiado de manera considerable. La publicación de la extensa obra de la Dra. Janine Brisseau Loayza, en 1977, tiene una importancia especial. En su "Le Cusco dans sa région. Etude de l'aire d'influence d'une ville andine", I-II, Université de Lille III, discute casi todos los aspectos de la ciudad y su "hinterland" a comienzos de esta época, a base de un material muy vasto. Los flamantes estudios de Benjamín Orlove sobre la exportación de lanas desde la parte sur del Departamento cusqueño y sus implicaciones políticas y sociales y de los sociólo-

gos Pierre van den Berghe y Geor Primov sobre las relaciones interétnicas en el Cusco también merecen la atención de cualquier estudioso de la problemática cusqueña. El perspicaz estudio sobre Arequipa y el Sur peruano debido a la pluma del joven historiador Alberto Flores Galindo abrió nuevas perspectivas para la comprensión de la evolución histórica de toda esta parte del Perú. "La Historia Social del Perú Republicano", del historiador cusqueño José Tamayo Herrera es un trabajo pionero que también presenta sugerencias e hipótesis que bien merecerían ser tomadas como puntos de partida para una investigación más detenida.<sup>5</sup>

Existen actualmente varios proyectos de investigación más o menos emparentados con el nuestro, y es importante, por lo tanto, establecer con ellos, en lo posible, medidas de colaboración y de coordinación, a fin de evitar duplicaciones innecesarias de trabajo. Uno de estos proyectos es el interdisciplinario sobre el "Valle Sagrado" iniciado en abril de 1978 por el Centro de Estudios Rurales Bartolomé de las Casas. Hemos logrado obtener la financiación otorgada por la Universidad de Pittsburgh, de un pro-

yecto común de microfilmación de documentación de difícil acceso, junto con este grupo de distinguidos investigadores cusqueños. Es nuestra esperanza que no tardará su realización.

En los primeros años de la década de 1970, una antropóloga francesa, Sra. Antoinette Fioravanti-Molinée, realizó un estudio sobre el distrito de Yucay, Urubamba;<sup>6</sup> actualmente trabaja con un proyecto de carácter etno-histórico en torno al Valle Sagrado. Con la colaboración de ella, estamos planeando el estudio interdisciplinario sobre una "micro-región" del valle, con la ayuda de algunos documentos excepcionalmente detallados sobre población, producción y tenencia de la tierra a fines del período colonial, que acaban de ser ubicados y fotografiados.

A mediados de la década de 1970, el Arq. Ramón Gutiérrez, de Resistencia, Argentina, realizó, con el apoyo de un pequeño equipo, al cual pertenecía, entre otros, nuestra colaboradora Elizabeth Kuon Arce, investigaciones detenidas sobre arquitectura colonial cusqueña. Incluso estudió varias haciendas de interés artístico en su contexto socio-económico. El libro sobre la materia será publicado,

probablemente, en 1979. El contacto establecido con él ha confirmado que los dos proyectos se complementan de manera valiosa. En la medida que podamos trazar la evolución posterior de las haciendas estudiadas por el grupo de Gutiérrez, se conseguirá una perspectiva histórica más amplia.

En el Instituto de Estudios Peruanos, el Prof. José María Caballero dirige un grupo dedicado al estudio de la Reforma Agraria de 1969 y la transformación posterior del agro peruano. Por lo que concierne al Cusco, el grupo estudió un elenco de 17 cooperativas y otras unidades nuevas de producción. Hemos establecido una colaboración muy valiosa con este grupo de estudiosos. De manera parecida, *mutatis mutandis* con el proyecto anterior, el elenco de estudios de casos del grupo del IEP nos ayudaría a prolongar nuestras posibilidades allende el año de 1969.

Desde el comienzo mismo de nuestro proyecto de investigación ha sido acordado que los resultados se publicarían, en primer lugar, en el Perú y en lengua española, principio natural, pero desafortunadamente pocas veces seguido, por una razón u otra, por los estudiosos

extranjeros que trabajan en América Latina.<sup>7</sup> Hace poco, en 1978, fue publicado por la Universidad del Pacífico un pequeño trabajo nuestro, basado en nuestras investigaciones de archivos sobre el Cusco, en España en 1973. En este "Perfil de la sociedad rural del Cusco a fines de la Colonia" se analizan sobre todo dos series documentales en el nivel parroquial sobre la región, de 1689/90 y 1786 respectivamente. Es un análisis cuantitativo que, en cierto modo, constituye un punto de partida para los trabajos por realizarse dentro del marco del proyecto.<sup>8</sup> Hemos publicado también, en la Revista **Estudios Andinos**, otro estudio de interés cusqueño, "La distribución de ingresos en un distrito andino en los años 1830". Se trata del distrito de Paucartambo, y la fuente principal es la matrícula de contribuyentes no-indígenas del año 1930. En cierto grado, podrá servir de modelo para el análisis que está por efectuarse, con la ayuda de la ordenadora, de un material mucho más vasto extractado de los Libros de Contribuyentes cusqueños. En 1978 también apareció, en la Revista **Histórica**, 1: 3, otro estudio resultante del proyecto, o

sea, "Comercio Libre y Crisis de la Economía Andina: el Caso del Cusco". de Heraclio Bonilla, Lía del Río de Calmet y Pilar Ortiz de Zevallos.

Para los fines del proyecto podrá ser todavía más útil, sin embargo, si, en lo venidero, los resultados de nuestras labores pueden ser publicados en etapas. De esta manera, podrían ser discutidas y conocidas por nuestros colegas antes de aparecer en forma impresa definitiva. Con este propósito, nos hemos decidido a lanzar una serie de documentos preliminares mimeografiados bajo el título: "Historia socio-económica del Cusco: Avances de Investigación". Serán editados y disponibles incluso para la venta en el Instituto de Estudios Peruanos, de Lima. Podrán ser incluidos en la serie, estudios, lo mismo que catálogos o documentos de interés especial. Mantenemos la esperanza que el proyecto será una fuerza activa y abierta dentro de las diversas actividades de investigación, peruanas y extranjeras, que se están llevando a cabo en el Perú de hoy.

## NOTAS

1. Véase nuestro estudio "El Colonato en la América Meridional Andina desde el siglo XVIII. Informe preliminar", Instituto de Estudios Ibero-Americanos, Estocolmo. 1970, (Publicaciones. Serie B. Informes. No. 1).
2. Resumido en nuestro artículo "En torno a las haciendas de la región del Cusco desde el siglo XVIII", en Enrique Florescano (ed.), **Haciendas, latifundios y plantaciones en América Latina, Siglo XXI Editores, México, 1975, Págs. 346-392.**
3. Este tipo de fuentes han sido usados, con maestría, para fines de la demografía histórica, por Georg Kubler en **The Indian Caste of Peru, 1795-1940, Smithsonian Inst., Washington 1952.** En cambio, no se ha usado aún, a nuestro saber, de manera sistemática, para investigaciones sobre la historia social y económica.
4. Véanse los informes de A. Flores Galindo en el Boletín del Archivo del Fuero Agrario.
5. Para su trabajo el Sr. Tamayo ha podido usar la extraordinaria biblioteca del Dr. Félix Denegri Luna en Lima. A nosotros también este historiador y bibliófilo distinguido dio las facilidades muy generosas para aprovechar sus fondos, algo que en alto grado ha sido en beneficio del proyecto. Por otro lado, el Prof. Tamayo apenas usó para su trabajo documentación inédita.
6. Véase su artículo "Contribution à l'étude des sociétés étagées des Andes: la vallée de Yucay (Pérou)" **Etudes rurales, LVII (París, 1975), pp. 35-59.**
7. Hemos discutido este y otros problemas relacionados con la investigación extranjera en América Latina en "El estudio actual de la historia latinoamericana", **Estudios Sociales Centroamericanos, Enero/Abril, 1975, vol. X (San José de Costa Rica).** También reproducido en el **Semestre histórico, No. 1 (Enero/junio, 1975), Universidad Central de Venezuela, Caracas, págs. 79-101.**
8. Además del libro, hemos publicado dos artículos que más o menos corresponden a dos capítulos del: "Continuidad y cambio en una provincia del Cusco: Calca y Lares desde los años 1680 hasta los 1790", **Historia y Cultura, No. 9, Museo Nacional de Historia, Lima, 1977, págs. 79-117,** y "La rebelión de Túpac Amaru desde una perspectiva nueva", **Actes du XLII<sup>e</sup> Congrès International des Américanistes..., París, 2-9 September 1976, III (París, 1978), págs. 109-125.**